

MARIENVIERTEL

Mittelalter Das heutige Berlin ist aus den mittelalterlichen Städten Berlin und Cölln entstanden. Hier befand sich das historische Marienviertel, eines der ältesten Viertel Berlins. Die namensgebende Marienkirche wurde erstmals 1292 erwähnt. Zur Entstehungszeit dieser frühen Stadterweiterung fehlen die Quellen, Forscher vermuten eine Gründung um 1240-50.

Archäologische Grabungen 2014/2015 direkt vor der St. Marienkirche haben nun in den untersten Erdschichten Reste von Brunnen, Feldsteinkellern und Abfallgruben einer Bebauung aus dem Ende des 13. Jahrhunderts freigelegt. In den Erdschichten darüber fand man umfangreiche Mauerreste, die verschiedenen späteren Baualtern zugeordnet werden konnten. Damit wurde bestätigt, dass einfache mittelalterliche Fachwerkhäuser spätestens im 17. Jahrhundert durch massive Gebäude ersetzt wurden. Im 18. Jahrhundert hatte man sie erweitert und bis ins späte 19. Jahrhundert hinein genutzt.

Middle Ages Modern-day Berlin grew out of the mediaeval towns of Berlin and Cölln. The historic Marienviertel district, one of the oldest neighbourhoods in Berlin, was located here. The church to which it owed its name, the Marienkirche, was first mentioned in 1292. There are no reliable sources regarding the establishment of this early expansion of the city. Historians estimate that it was founded around 1240-50.

Archaeological digs in 2014/2015 just outside the Marienkirche exposed the remnants of wells, rubble masonry cellars and waste pits from a late 13th-century construction in the deepest layer of earth. The layers above revealed extensive remnants of wall which can be attributed to buildings of various ages. These finds confirmed suspicions that simple, mediaeval half-timbered houses were replaced with stone buildings in the 17th century at the latest. These were extended in the 18th century and used well into the late 19th century.

1 Grundriss der beiden kurfürstlichen Residenzstädte Berlin und Cölln an der Spree, Johann Gregor Memhardt, 1652

2 Nordwestansicht des spätmittelalterlichen Berlins mit St. Marienkirche, Ausschnitt, Reisebilder Pfalzgraf O..... aus den Jahren